

Kantonsrat

Parlamentsdienste

Rathaus / Barfüssergasse 24
 4509 Solothurn
 Telefon 032 627 20 79
 Telefax 032 627 22 69
 pd@sk.so.ch
 www.parlament.so.ch

I 163/2006 (FD)

Interpellation Fraktion SVP: Externe Beratung und deren Kosten (05.12.2006)

Die Verantwortlichen, oft die Geschäftsinhaber, der kleineren und mittleren KMU's müssen Entscheidungen treffen, die für ihre Betriebe und auch ihre Belegschaften weitreichende Auswirkungen haben. Sie nehmen Verantwortung wahr. Sicher kommt es vor, das ab und zu ein Entscheid falsch ist, aber sie spüren die finanziellen und personellen Konsequenzen selber. Jeder Entscheid, ob nun richtig oder falsch, gibt ihnen eine lehrreiche Erfahrung mehr. Diese Erfahrungen sind für unsere Volkswirtschaft ein sehr wichtiges Wissensgut, auf dem gründet der Pioniergeist und die soziale Verantwortung.

Die Verantwortlichen von grösseren Betrieben und der öffentlichen Verwaltungen stützen sich heute jedoch mehr und mehr auf die Berichte der externen Beratungen. Diese teuren Dienstleistungen sind selten objektiv. Beispiel: Der Verwaltungsrat der SWISSAIR hat Millionen von Franken für Expertisen und Gutachten ausgegeben, um zu verschleiern, dass die SWISSAIR insolvent ist. Selten ist eine Expertise nicht im Sinne des Auftraggebers. Der Sinn und Zweck einer Expertise ist doch nur dazu da, um dem Auftraggeber das nötige Entscheidungsargumentarium zu liefern und zu begründen; um nicht alleine dazustehen, die Verantwortung abzuschieben, etc.

Diese Modeerscheinung hat auch in den öffentlichen Verwaltungen Einzug gehalten. Der Bund soll, wie kürzlich den Medien entnommen werden konnte, für die externen Beratungen ca. 700 Mio. Franken ausgeben. Die «kollegialen» Berater profitierten für ca. 400 Mio. Franken. Im Volksmund nennt man das «Filz».

Wie festgestellt werden konnte, wird in keinem Semesterbericht oder in einem regierungsrätlichen Rechenschaftsbericht auf die externen Beratungen und deren Kosten hingewiesen. Verstecken sie sich in den Projektkrediten oder in den Globalbudgets? Die Entscheidungstransparenz gehört zum politischen Vertrauen!

Fragen:

1. Was kostet die gesamte externe Beratung jährlich den Kanton Solothurn?
2. Für welche Ämter und Projekte wurden 2005 externe Beratungen/Berater beigezogen? (Liste der Ämter, Projekte, Name des Beraters/Beratungsfirma, Auftrag und Auftragskosten).
3. Ist es möglich in einem jährlichen, detaillierten Rechenschaftsbericht z.B. in den Semesterberichten, etc., zu den externen Beratungen/Expertisen und deren Kosten Stellung zu nehmen?
4. Welches sind die allgemeinen Gründe für eine externe Beratungsauftragsvergabe/Expertise?

Begründung (05.12.2006): Im Vorstosstext enthalten.

Unterschriften: 1. Rolf Sommer, 2. Fritz Lehmann, 3. Walter Gurtner, Peter Müller, Esther Bosshart, Ursula Deiss, Bruno Oess, Kurt Küng, Roman Stefan Jäggi, Samuel Marti, Hansjörg Stoll, Hans Rudolf Lutz, Heinz Müller. (13)